

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# Los parásitos del Guanacaste

A propósito de la discusión a que ha dado lugar la ley llamada de los desahucios administrativos, en la Cámara, son conocidas ya las razones oficiales que en gran parte han sugerido dicha ley. Todas esas opiniones parten de una premisa: la de que la propiedad privada debe ser garantizada de la manera más eficaz. La posición contraria de quienes impugnan la ley del desahucio administrativo, descansa, a su vez, sobre esta otra premisa: deben ser garantizados los derechos del poseedor de la tierra. Si ambos se empeñan en considerar su punto de vista como un extremo, corren riesgo de cometer una injusticia. No puede hablarse de derechos absolutos del propietario ni de derechos sagrados del poseedor; pero nuestro Código Civil, y acaso con él, todos los Códigos Civiles del mundo, dictan reglas para asegurar al propietario el goce tranquilo de lo suyo y dictan reglas, prudentes y sabias, para definir los derechos del poseedor. En este sentido, nuestro Código Civil, cualquiera que sea su origen, se inspira en un superior espíritu de orden y de justicia, por una parte, y de inteligente previsión social por otra. Para nuestro Código tan saludable es el principio de que la tierra pertenece a quien la adquiere por títulos legítimos, como el de que la tierra pertenece a quien, afincándose en ella, la ha poseído tranquilamente. Y en saber coordinar estas dos doctrinas es en lo que está la sabiduría de nuestra legislación privada y como consecuencia de ello, el hecho de que Costa Rica sea un país de ejemplo en lo que se refiere a la propiedad de la tierra. Nosotros consideramos que abundan los argumentos que se hagan, en la presente discusión, basándose en una de las dos tendencias o digamos, premisas, porque los argumentos salen como por sí solos. También es natural advertir que todo procedimiento que favorezca al propietario con perjuicio del poseedor, o al poseedor con perjuicio del pro-

pietario, tienden a conmovir principios orgánicos de nuestra legislación civil y, por tanto, a desnaturalizar el sistema de instituciones que vivimos y que constituyen o nuestra honra o nuestro bienestar. Tengan mucho cuidado unos y otros de no darle un lanzazo al Código Civil, pero nadie quiere llamarse, de los contendientes actuales, defensor de los fueros civiles para usar una frase un poco quijotesca.

El caso de la provincia de Guanacaste es en mucho excepcional. Tal vez podría decirse de otro modo, anormal. Tampoco es de ahora: hace mucho tiempo existe allí la contradicción del latifundio y del poseedor precario. Esto es, hace mucho tiempo que un grupo de individuos abarcaron grandes extensiones de terreno y de que el mayor número al establecer su hogar y su vida en una área limitada de tierra creyendo que era tierra de la comunidad, ocupaba propiedad privada. Sin embargo, este hecho no lo vino a saber el poseedor, sino cuando al propietario le vino en gana medir sus tierras, casi siempre para venderlas. Antes, ni él mismo se daba cuenta de que se estaba usurpando o poseyendo por extraños su tierra propia, de modo que aun dejó que poblaciones enteras se estableciesen en sus vastos predios. En el intento de legislar ahora en tal o cual sentido, para defender al propietario, para consolidar el régimen de propiedad privada en Costa Rica, etc., debe notarse que no se está previendo el porvenir, sino queriendo resolver con procedimientos sumarios algo que parece un régimen de vida en el Guanacaste, es decir, un sistema de derecho creado por la necesidad, por la costumbre y reconocido por las leyes nacionales.

Qué es el poseedor guanacasteco? Se nos hace aparecer ahora al poseedor guanacasteco como una especie de individuo nómada que invade hoy este campo, lo quema y lo siembra, hace en él su rancho, y cuando está cansado o

aburrido de vivir allí o cuando la tierra no le da para vivir, se alza en busca de una región más propicia. Lo llaman otros, parásito, para condenarlo de una vez, para hacerle sentir a la sociedad que la propiedad privada costarricense está amenazada por este ser ambulante que de un momento a otro aparece haciendo casa y labranza en la finca ajena y que se prevale del Código Civil, para adquirir injustos derechos. Todo esto es ocasional y con ello no se nos dice claramente cuál es el verdadero problema social de la propiedad en Guanacaste. No creemos que sea un parásito ni un ser nómada el poseedor de aquellas regiones. No podríamos decir lo que es, pero esto mismo nos hace pensar en lo que respecta al Guanacaste, y en esta materia particularmente, lo más discreto sería, antes que dictar medidas administrativas sumarias, hacer una investigación en el terreno mismo. Nos damos cuenta, acaso, de las enormes injusticias que va a dar lugar la aplicación de semejantes medidas? No hemos visto muchas veces que aun dentro de nuestro régimen de derecho, propietarios abusivos y despiadados dejaron sin hogar a familias enteras por que aparecían ocupando sus fincas de las cuales él jamás se había ocupado? No, primero es humano apreciar las condiciones propias del poseedor guanacasteco: es un criminal el poseedor guanacasteco, es un vagabundo, es un devorador de la renta ajena? Por otra parte, qué es lo normal en el Guanacaste? Si todo allí está por estudiarse y por organizarse. Es un problema social inmenso el que pone en discusión y que con una ley semejante no se resuelve sino que se complica. Pero en todo caso, es una cuestión social y no simplemente jurídica la que se confronta.

ROMULO TOVAR

## La salud del Ministro de Colombia

Consignamos expresiones sinceras por la mejoría del doctor don Manuel Esguerra, Ministro de Colombia en Centroamérica — quien desde ayer sufre quebrantos de salud.

## Enfermos

Nuestro buen amigo el Coronel don José Joaquín Zavaleta hubo de guardar cama por espacio de varios días de encontrarse bastante mal de salud.

Dichosamente ya se encuentra mejor, lo cual celebramos muy veras.

El señor Agente Principal de Policía Municipal, don Tobias Vargas, ha continuado mal de salud a consecuencia de una infección sufrida en un pie.

Deseamos que restablezca pronto.

Si necesita buenas obras pase a la dirección de "La Prensa"

## La candidatura del Lic. don Alfredo Gonzalez Flores

### H y algunos obreros interesados en esta campaña - Reuniones preliminares en Cartago y esta capital

Hace poco fuimos informados de que en Cartago se iniciaba un movimiento obrerista para trabajar por la candidatura del Lic. González Flores, y hasta se asegura que han habido algunas reuniones entre sus dirigentes para organizar la campaña.

Algunos obreros josefinos que figuraron en la agrupación de los republicanos disidentes en la elección pasada, también se orientan en igual sentido.

Con este propósito han estado reuniéndose en casa de un compañero que tiene su residencia en el distrito de la Merced, lo que al principio atribuimos a otras actividades de índole social, pero últimamente hemos podido averiguar que se trata de lanzar el nombre de don Alfredo, al frente de un par-

tido nuevo y de tendencias liberales.

Entre los mismos ha sido comentada la resolución del señor González Flores, que es completamente negativa a estas pretensiones, pero ese grupo organizador insiste en mantener su candidatura y por ella se proponen luchar hasta el fin de la campaña electoral aunque el

ex-presidente no tome participación alguna en sus evoluciones políticas.

Este movimiento debilitará desde luego las fuerzas del Partido Republicano Histórico si no acoge la misma candidatura, pues gran parte de los elementos que simpatizan con don Alfredo y que pertenecen a la clase trabajadora, han sido soldados

activos de esta agrupación disidente.

Con estas manifestaciones aisladas—nos decía hace poco uno de los principales directores del Partido Histórico—se trata de fomentar la división en nuestras filas, y esto debe considerarse como una hábil estrategia de Carlos María para debilitarnos y hacer lo que él pretende con sus sororridas convenciones de marra.

## Fiesta íntima

El joven don Juan José Arroyo fue obsequiado con una fiesta de confianza por un grupo de amigos suyos.

La fiesta consistió en unas copas de champagne que fue servido en la cantina La To-

Por esta circunstancia creemos que don Alfredo lanzará un NO rotundo, pues se sabe que él está perfectamente identificado con sus antiguos compañeros de lucha, y se supone que no debe estar viendo con buenos ojos la actuación de aquellos que seguramente sirven de instrumentos inconscientes al Carlismo.

## Mil colones para los tipógrafos

Con favor pretenden desahuciar los D. D. don León Ferrández Rodríguez, P. don Joaquín González Q. y Lic. don E. Odio, la instancia que al Legislativo elevaron los tipógrafos para revulsar un viejo acuerdo por el cual se otorgaban un millar de colones a la Sociedad de Tipógrafos para terminar el Mausoleo que tiene en el Cementerio General.

## Vecindario indispuerto contra un misionero

Muchos vecinos de Nicoya se encuentran indispuestos contra el Misionero Fr. y Angel Morot, que ha estado por aquellos lugares haciendo prédicas.

Parece que el misionero en cuestión, es una persona de púlpito la emprendió contra algunos de los vecinos importantes de la localidad, lo cual no ha agradado mucho.

Profirió palabras poco convenientes, según nos comunican, contra determinadas personas de Nicoya.



# Amor al trabajo

(Concluye)

La ociosidad, madre de vicios — Si todavía se quiere ver más el estrago de este vicio, diré que todas esas grandes lepras morales de nuestra sociedad, no son sino efectos de nuestra desidia y formas diversas de la pereza.

Recordad sus nombres. Indiferencia, escepticismo, despreocupación, incredulidad, Irreligión, tolerancia, independencia . . . ; todo, como se ve, se reduce a evitar el trabajo de huir la molestia, a vivir en la inacción, a no estudiar, a no investigar, a no inquirir, a no disputar, a no trabajar.

Si investigamos el origen y desarrollo de esas largas carreras de vicios que algunos han seguido, quizás hallaremos que la raíz de los más de los vicios fue la soberbia, la lujuria u otro de los pecados capitales; pero casi siempre veremos que desde el nacimiento de un vicio hasta su desarrollo, la parte principal se debe a la pereza.

Por la ociosidad crecen los vicios. — En el octo nacló tal vez el primer pensamiento y tomó fuerza la tentación. Por pereza se dejó de pedir el primer consejo, por pereza se dejó de levantar tud de la primera ofensa, por

pereza fueron abandonando sus deberes, por pereza se fueron apartando de sus amigos, de sus casas, de sus familias que les reprendían su abandono, por pereza se dejaron meter en el barro y por pereza se dejaron hundir en él y vivieron huadidos muchos años.

El que no trabaja se degrada. — De ese modo el hombre por la pereza se va lentamente degradando, y cuando cae él mismo en la cuenta de que todo está bajo el nivel de los demás, acaba por perder el sentimiento salvador de su dignidad propia; y, como el organismo por zoso que no sigue el paso de los demás, retrasándose poco a poco, acaba por tumbarse y queda en el polvorero del cambio, mientras los otros llegan a su destino, tal el perezooso se tumba en el camino de la sociedad, separado de los demás, a mendigar vilmente el pan a los transeuntes, a robarlo fraudulentamente, en vez de comer el legítimo pan de su casa y de su familia.

Pues bien, he ahí que la gran virtud de la diligencia y del amor al trabajo os libra de tantos males y os pone en disposición de ir a la virtud.

VERITAS

## Maritimas

Limón, 15. — Hoy a las 9 hs. fondó el vapor norteamericano «Parismina» procedente de Bocas del Toro, vía directa, sin carga ni correspondencia. Pasajeros: Edward Ingraad, George Hodgson; en tránsito 25.

Hoy a las 6 hs. fondó el vapor inglés «San Bruno» procedente de Mobile, vía directa, sin carga, correspondencia ni pasajeros.

Puntarenas, 15. — Ayer a las 77 hs. zarpó para San Juan del Sur y Corinto el vapor norteamericano «Corintos». Pasajeros: Peter Perich, José P. Kayser, Juan L. Pacheco, para La Libertad. Juan Payan Angela Mejía, Petronilla Mejía, para Corinto. Taná Avilés y niño, Mariana de Mitchell, para San Juan del Sur. Carga: 279 sacos café oro, 41439 libras, para San Francisco California. 10 bultos menaje 154 pies cúbicos, para San Juan del Sur. Correo 9 sacos y 6 paquetes.

Limón, 16. — Ayer a las 17 hs. zarpó para New Orleans via Cristóbal y Habana el vapor norteamericano «Parismina». Pasajeros para New Orleans: Otto Lehmann. Cristóbal: Alfredo Alvarado, Octavio Beeche, Emilia Beeche, Angela Beeche, Juan Dent, Alberto Dent, Carlos Pallas, Constantino Lacayo, Adolfo Bernard, Adolfo Bernard hijo, William Dent, Ramón Morales, Chepita Morales, Henry Nill, Victor Robles. Carga para New Orleans 16640 racimos de bananos. Sin correo.

Hoy a las 11 hs. fondó el motovelero nicaragüense «L. M. Anderson» procedente de Bluefields, vía directa, sin carga ni correo. Pasajeros: Fray Ignacio, Máximo Acosta Torres, Ana Mercado y niña, Amanda de Riza, Divey Thomas, A. J. H. Bertoud, J. I. Riorida, Apolónica Olivas, Albertina Olivas.

Hoy a las 12 hs. zarpó para Boston, vía directa, el vapor inglés «San Bruno», sin pasajeros ni correo. Carga: 42402 racimos de bananos.

## Municipios que rezan antes de una sesión

Nuestro estimado colega el «Correo Nacional» publica la noticia de que el actual Consejo Municipal de Nueva York comienza sus sesiones con una oración.

Uno de los concejales, el Reverendo P. Cashin, ha conseguido implantar esta costumbre, que fue unánimemente aprobada por sus colegas del Ayuntamiento.

«Es un ejemplito — dice el colega — que recomendamos a los países latinos, donde raro es quien no se avergüenza de invocar pública y cooperativamente a Dios.» Aquí . . . ¡que val! Nuestros municipios llegan a las sesiones como gallos chiricanos y lo que aciertan a invocar es Firpo o Charpentier en sus pugilatos de reglamento.

¡Cualquiera pone a rezar a los señores regidores de San José!

# La conferencia del trabajo

Ginebra, junio. — La conferencia del trabajo, ha clausurado sus sesiones después de adoptar las medidas oportunas para que se dote a los buques de pasaje de lospectores para el trato que recibe a bordo los emigrantes y de cursas que atiendan a las mujeres que emigran.

No obstante haber dado por terminada su labor, la convención celebrará el próximo lunes una sesión complementaria para tratar de la protección a los maritimos, en la que se espera surja acalorados debates, porque muchos patronos y representantes de los obreros no están de acuerdo con la redacción de las conclusiones adoptadas, especialmente en las cláusulas que se refieren a las medidas disciplinarias.

Ginebra, junio. — Firmado Sharkey. — Es la historia del trabajo mundial, se ha escrito hoy una página gloriosa, con la solemne declaración de un hogar permanentemente para la organización de los trabajadores crea

da por el tratado de Versalles, con objeto de ir implantando la justicia social.

Los representantes de 50 naciones y millares de ciudadanos, se reunieron para dedicar el edificio a los obreros internacionales a orillas del lago Lemano, enriquecido con las dádivas de 30 gobiernos, incluso magníficas tapicerías, cuadros y estatuas.

El programa de oratoria internacional estuvo a cargo de oradores como Chamberlain, Brenes, y el Presidente de la Confederación Helvética Mr. Haerberlin.

El argentino doctor Manuel Pinto, en nombre de América latina, hizo resaltar el agrado con que los países americanos contribuyen a esta obra, por entender que la organización tiende a mejorar la condición social de todos los hombres y a resolver sus dificultades por medio del arbitraje.

La Federación norteamericana del Trabajo, ha contribuido con la decoración del edificio, honrando la memoria de Gompers.

# Nótiicias extranjeras

EL PRESUPUESTO BELGA

Bruselas, junio. — El Senado aprobó por unanimidad el proyecto financiero del gobierno, que aumenta los recursos fiscales en más de 1500 millones.

El proyecto había pasado ya por el Congreso.

Madrid, junio. — Hablando del gobierno actual, dice «España»:

«El estado actual de cosas ha de ser transitorio. Por el movimiento del pésculo natural de las sociedades humanas, al extremismo de los primeros momentos, sucederá una orientación más moderada, que no implicará sino embargo el retorno al pasado. Sin duda que no volverá el absolutismo del parlamento, que es la relajación de todos los vínculos sociales; mas tampoco perdurará con toda su potencia el poder unipersonal sin cortapisas, que es a veces necesaria para moderar el carácter ético de los pueblos.

Creemos que el actual régimen debe prolongarse hasta por años, pero no queremos que las gentes, y en particular las que con él están identificadas, incurran en el mismo error que cometieron tantos hombres del régimen pasado, que consideraban al parlamento inmutable e intangible».

Ginebra, junio. — La comisión del Desarme, ha discutido sin lograr ponerse de acuerdo. cuáles son los armamentos navales que podrán tratarse separadamente de los de tierra, cuando llegue la hora de convocar la conferencia, y que Inglaterra demanda esta separación en la limitación de armas.

Después de varias horas de debate, se acordó posponer la decisión para cuando los expertos completen el examen del memorándum francés, que clasifica los armamentos.

## Escasea el movimiento de letras Encudernacion de libros

No es muy activo el movimiento de letras pues los comerciantes se están haciendo parcos para pedir.

Y la situación de las ventas así lo permite pues hay abarrotamiento de mercaderías especialmente las de lujo.

La Caja de Comercio no ha tenido mayor cambio de letras y está bien robustecida pues ahora su haber suma \$ 1733809 89.

La cantidad de billetes americanos es menor del comercio no es mucha pues el Banco Internacional cambia los que le llegan. Tal vez, liquidada la cuestión empréstito haya un mayor movimiento en los pedidos al exterior

En la Imprenta de LA PENSAA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empanan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y precios más económicos que en ninguna otra parte.

Cuando tenga libros que encuadernar, tráigalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato y por lo perfecto del trabajo.

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

## A serradero EL LABERINTO

y Deposito de Maderas del PACIFICO

50 VARAS SUR DE LA CATEDRAL

Ofrecen toda clase y cantidad de

# MADERAS

Al hacer sus compras, tenga la bondad de consultar nuestros precios

## POCHOTE

De primera calidad, UN GRAN SURTIDO

Trabajos de torno y calado y toda clase de molduras. Fabricación de cajas para jabón, velas; vinos, puros, etc. etc.

## MARIANO STRUCK

Teléfonos: Laberinto: 937 N. Depósito: 953

## COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información Guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00

Francos de porte a toda la República — Los pedidos a

## Librería Española de María v. de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABAROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

## Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 594

## LA PENSAA

DIARIO DE LA TARDE

FUNDADO EL AÑO 1914

Redactor: J. NAVARRETE

Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes

ADMINISTRACIÓN: 7ª Avenida Este, N° 344

Teléfono N° 711 Apartado 638

# Firestone

## La llanta de Calidad

SURTIDO COMPLETO

## COSTARICAMOTORCO.

AGENTES

Novelas de varios estilos, solicítelas en la

Dirección de La Prensa, casa Falcó

